

Necrología de Gonzalo Anaya Santos

Gonzalo Anaya Santos, socio de honor de la Asociación de Sociología de la Educación, falleció en Valencia el 11 de junio de 2008

Gonzalo Anaya nació en Burgos, en 1914. Recién cumplidos los 18 años comenzó su trabajo de maestro, en una localidad cercana a la capital. Por su vinculación sindical con la Federación de Trabajadores de la Enseñanza (FETE) de la Unión General de Trabajadores (UGT) fue sancionado por la Comisión Depuradora franquista y confinado. Aprovechó el confinamiento para estudiar los dos cursos comunes de la licenciatura de Filosofía y Letras en la Universidad de Zaragoza (1939-1940) y los dos de la especialidad de Filosofía en la Universidad Complutense de Madrid (1940-1942). En septiembre de 1942 obtuvo la licenciatura en Filosofía, lo que le permitió abandonar el confinamiento y trasladarse a Almadén (Ciudad Real). Entre 1948 y 1950 ejerció de profesor en Valencia (ciudad que había conocido en 1932), impartiendo clases de griego en el céntrico Instituto Luis Vives, como profesor interino.

En 1953 ganó la cátedra de Filosofía de la Escuela de Magisterio de Santiago de Compostela y un año después fue nombrado catedrático de Filosofía del Instituto Femenino Rosalía de Castro de la capital gallega. El 1961 se diplomó en Psicología y Psicotécnica por la Universidad Complutense de Madrid, y el 22 de mayo de 1967 se doctoró en Filosofía con una tesis sobre "La esencia del cine. Teoría de las estructuras". Llegó a rodar algunos documentales. Durante la segunda estancia en Galicia publica diversas obras, como "La depresión gallega" (Vigo, 1970); "El COU: análisis de una experiencia" (Santiago de Compostela, 1973); "Luis Bello. Viaje por la escuela de Galicia" (La Coruña, 1973).

En 1973 obtuvo la cátedra de Filosofía de la Escuela de Magisterio de la Universidad de Valencia y con motivo de los cambios promovidos por la Ley de Reforma Universitaria se integra en el Departamento de Sociología y Antropología Social. En esta etapa aparecieron obras como: "Una ruptura en la enseñanza" (F. Torres ed., València, 1976) y "Qué otra escuela" (Akal, Madrid, 1979). En 1985 es nombrado profesor emérito, condición que mantiene hasta el año 2002. Después de esta fecha, impartía regularmente clases a los alumnos de Doctorado, en el

curso "Educación y democracia", que él promovió, hasta que le sorprendió la muerte. El núcleo del curso era la reivindicación de una "enseñanza educativa", coherente con el precepto constitucional y fundamentada en la proclamación de los Derechos Humanos. Con su condición de emérito y con el desarrollo de esta actividad docente fue, de facto, el último maestro de la República, que es precisamente como gustaba de autodefinirse.

Además de su magisterio y la publicación de los libros y numerosos artículos, representó al Ministerio de Educación y Ciencia en reuniones internacionales de la ocde-ceri y colaboró en las investigaciones del incie. Desde su fundación, formó parte del Consejo Escolar Valenciano, como miembro de reconocido prestigio y representante de la Universidad de Valencia.

Gonzalo Anaya fue objeto de múltiples reconocimientos y distinciones. En 1993 dio nombre a un Centro de Educación Secundaria en Xirivella (localidad próxima a Valencia). También llevan su nombre la "Escola d'Estiu del País Valencià", una iniciativa de los docentes del Movimiento de Renovación Pedagógica con tres décadas de existencia, así como una importante confederación valenciana de Asociaciones de Madres y Padres de Alumnos.

En el año 2000 recibió la Medalla de Plata al Mérito en el Trabajo. Poco tiempo después se bautizó con su nombre el aula del Departamento de Sociología y Antropología Social y también la Asociación de Sociología de la Educación le nombró miembro de honor en el año 2002. La Universidad de Valencia le concedió su Medalla en el año 2004, con ocasión de lo cual se editó el libro "Gonzalo Anaya: La passió educativa", con el que se celebró su 93 aniversario.

En el acto de concesión de la Medalla de la Universidad de Valencia, el Rector, Francisco Tomás, dijo de él: "Si alguna cosa destaca en la trayectoria de Gonzalo Anaya, a lo largo de su dilatada vida, es la voluntad de resistente. Voluntad de resistente contra los oscurantismos, contra el dominio, contra todas las fuerzas que degradan el carácter del ser humano, contra las estaciones fantasma y las salas de espera de la desesperanza". Añadió que Anaya siguió las ideas de "saber, ciudadanía y emancipación", que guiaron el pensamiento de Luis Vives, Immanuel Kant o Michel Foucault. El catedrático Ernest García indicó en el acto académico que "Las ideas y propuestas de Anaya se inscriben en una larga tradición de educadores progresistas: el linaje de los que se han esforzado por poner en pie una escuela popular no subalterna. Una escuela al servicio del pueblo, no de reproducción del capital, ni del Estado, ni de los mandarines de la alta cultura. O, más en general, una escuela pública digna de su nombre, esto es, educativa, universal y básica.

En la reciente presentación del libro *Gonzalo Anaya: la pasión educativa* resumió así sus planteamientos pedagógicos: «Lo que hay que hacer es ayudar a crecer en libertad, ayudar a los 'pequeñajos' a ser lo que quieran ser y, sobre todo, amarlos y ser feliz haciéndolo».

La mañana del 13 de junio se celebró el acto solemnte de despedida de Gonzalo Anaya en el edificio histórico de la Universidad de Valencia. Su cuerpo permaneció en el Paraninfo de la Universidad. Posteriormente, su figura fue glosada por el Rector de la Universidad y por la directora del Departamento de Sociología. Siguiendo un ritual centenario, el féretro, cubierto por la bandera tricolor, dió tres vueltas al claustro a hombros del equipo rectoral, profesorado de las

Facultades de Ciencias Sociales, Filosofía y Ciencias de la Educación y Magisterio, y docentes del Departamento de Sociología y Antropología Social. En la puerta de la Universidad el ataúd fue recogido por maestras de los movimientos de renovación pedagógica que portaron el ataúd hasta el furgón fúnebre. Por la tarde se procedió a su incineración.